

# Relación de la Sociedad Argentina de Pediatría con la industria farmacéutica y los productores de sucedáneos de la leche materna

Omar Tabacco<sup>1</sup> 

La lactancia materna (LM) es la mejor alimentación para todos los niños en condición de salud y enfermedad. Ningún pediatra debe desconocer este principio dogmático en el aprendizaje de la pediatría, reforzado por el permanente surgimiento de nuevas evidencias que avalan y reafirman este concepto.

La pediatría es una especialidad médica en la cual el profesional debe constantemente efectuar recomendaciones a las familias y a la comunidad sobre numerosos aspectos esenciales de la salud infantil (alimentación en las distintas etapas de la vida, vacunas, crecimiento, desarrollo, vínculos, etc.), promoviendo la salud actual y futura del niño. El pediatra debe estar preparado para asistir a sus pacientes aún en las situaciones más desfavorables, incluyendo ofrecer las mejores alternativas cuando la LM no es posible. En general, se trata de una especialidad con elevada carga asistencial y baja remuneración, tanto en el ambiente público como en el privado. Esta alta carga laboral conspira contra el tiempo necesario para actualizarse o desarrollar tareas de investigación, además los gastos relacionados con tomar cursos o asistir a eventos científicos muchas veces escapan de sus posibilidades económicas. Este no es un problema limitado a Argentina, ya que se observa prácticamente en

todo el mundo, sin demasiadas diferencias entre países de bajo/medianos ingresos y aquellos con mayores recursos económicos.

En este contexto laboral complejo, y frente a la permanente y acelerada generación de nuevas evidencias, el rol de las sociedades científicas (la Sociedad Argentina de Pediatría -SAP- en nuestro país) adquiere un protagonismo especial en facilitar la formación de los recursos humanos para la salud. A través de sus cursos, reuniones científicas y formación de comités de expertos, es el faro que debe guiar con sus recomendaciones al equipo de salud, sin olvidar que todas las actividades de nuestra sociedad requieren recursos para su realización.

La generación de nuevos conocimientos y las innovaciones tecnológicas están atravesadas por la participación de la industria en todas las especialidades médicas. Conocer esta realidad e interpretar las conclusiones derivadas de ella, es parte de la formación pediátrica, en virtud de tomar las mejores decisiones en la atención de los pacientes. El contacto del pediatra y la SAP con la industria no debe obstaculizar la comprensión de la situación.

La SAP analiza permanentemente, con sus expertos en cada área, el origen y aplicación de la información científica en la práctica cotidiana. Así

doi (español): <http://dx.doi.org/10.5546/aap.2025-10703>

doi (inglés): <http://dx.doi.org/10.5546/aap.2025-10703.eng>

**Cómo citar:** Tabacco O. Relación de la Sociedad Argentina de Pediatría con la industria farmacéutica y los productores de sucedáneos de la leche materna. *Arch Argent Pediatr.* 2025;e202510703. Primero en Internet 15-MAY-2025.

<sup>1</sup> Ex-presidente de la Sociedad Argentina de Pediatría.

**Correspondencia para Omar Tabacco:** [oltabacco@gmail.com](mailto:oltabacco@gmail.com)



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons Atribución-No Comercial-Sin Obra Derivada 4.0 Internacional. Atribución — Permite copiar, distribuir y comunicar públicamente la obra. A cambio se debe reconocer y citar al autor original. No Comercial — Esta obra no puede ser utilizada con finalidades comerciales, a menos que se obtenga el permiso. Sin Obra Derivada — Si remezcla, transforma o crea a partir del material, no puede difundir el material modificado.

surgen las recomendaciones, guías y protocolos propuestos en sus publicaciones y los programas científicos de sus eventos académicos, sin interferencia de la industria en sus contenidos.

Recientemente, la SAP ha generado un documento donde deja claramente establecido los principios que guían su relación con la industria de sucedáneos de la leche materna.<sup>1</sup> El punto 9 de esta declaración establece claramente: *Valoramos la colaboración con la industria dentro de un marco ético que garantice nuestra independencia, asegurando que ningún interés comercial influya en el contenido de nuestros programas científicos.*

Además de este enfoque, netamente orientado en el acceso a la información del pediatra, debemos preguntarnos ¿cómo llega la información a nuestros pacientes?

Las nuevas tecnologías de la información han modificado sustancialmente, y creo que, de forma definitiva, las formas de comunicación de la humanidad. La virtualidad, representada concretamente por Internet y las redes sociales, ha modificado la relación médico-paciente con especial énfasis en la pediatría. Nuestros pacientes ya han leído, en la mayoría de los casos, sobre los principales motivos de consultas que los acercan a nuestra consulta. Aún más, en los últimos años, a través de la inteligencia artificial (IA), ¡¡la información puede ser generada

con una facilidad inconcebible hace algunos años atrás!! Como pediatras, o como SAP, no podemos participar en la regulación de contenidos ni observar el grado de incumbencia de la industria en estas nuevas vías de comunicación.

No corresponde dejar en manos de las redes e “*influencers*” de dudosa o nula formación pediátrica, sin los límites adecuados, las recomendaciones sobre la crianza de nuestros pacientes. Tenemos la obligación de poner todo nuestro esfuerzo en captar la atención y afianzar el interés de nuestros pacientes en nuestras recomendaciones, surgidas de las mejores evidencias científicas y refrendadas por la SAP, nuestra sociedad madre.

Una relación seria y adulta de las sociedades científicas con la industria es posible, sin permitir la influencia de esta última en los contenidos y recomendaciones científicas.

El único y definitivo fin es, y seguirá siendo, la mejor atención de nuestros pacientes.

## REFERENCIA

1. Sociedad Argentina de Pediatría. Relación de la Sociedad Argentina de Pediatría con la industria de sucedáneos de la leche materna. [Consulta: 25 de marzo de 2025]. Disponible en: [https://www.sap.org.ar/uploads/documentos/documentos\\_declaracion-relacion-de-la-sociedad-argentina-de-pediatria-con-la-industria-de-sucedaneos-de-la-leche-materna-365.pdf](https://www.sap.org.ar/uploads/documentos/documentos_declaracion-relacion-de-la-sociedad-argentina-de-pediatria-con-la-industria-de-sucedaneos-de-la-leche-materna-365.pdf)